



«Somos pensamiento y acción, idealismo y realidad, moral y economía, ciencia y profesión. ¿Hasta dónde llegaremos?. No llegaremos nunca porque llegar es

detenerse: estaremos siempre en movimiento, porque siempre habrá ideales no alcanzados, ideas a transformar en realidades» *

* *Divisa médica gremial tomada del discurso del Dr. Carlos María Fosalba al conmemorarse el 1º de agosto de 1936 el primer año de funcionamiento del Centro de Asistencia del Sindicato Médico del Uruguay (CASMU)*

1ª ENTREGA

EL CASMU nacimiento de una institución histórica

(*) El análisis de los orígenes del Centro de Asistencia, de sus bases conceptuales y de su organización permiten comprender la rapidez de su crecimiento y desarrollo hasta constituirlo, a 20 años de su creación, en la Institución de Asistencia Médica con mayor número de afiliados. Pero su importancia trasciende lo numérico ya que su creación marca un antes y un después en lo referente al nivel y la calidad de las prestaciones asistenciales de toda la medicina colectiva.

El análisis cesa en el momento de la intervención del Sindicato Médico del Uruguay y de su Centro de Asistencia decretada por la dictadura militar en 1974 que desnaturaliza la esencia del CASMU, creando un prolongado paréntesis en el que se detiene el impulso y la creatividad que le habían dado ese

indudable liderazgo en la Asistencia Médica Colectiva del país.

A partir de 1985, reintegrados el Sindicato Médico y su Centro de Asistencia a sus legítimos orientadores, los médicos sindicalizados, comienza otra historia aún en pleno desarrollo y en la que no vamos a entrar en este análisis.

Una última precisión. No podemos escribir sobre el centro de Asistencia desde la perspectiva objetiva y desapasionada del historiador. Nos sentimos consustanciados con su concepción original y con el ideario médico-social que el gremio médico ha desarrollado en él.

ORIGENES

El CASMU se origina como producto de dos procesos de gran dinamismo social que al converger determinan su creación.

Una de sus vertientes es el desarrollo y maduración de una corriente de pensamiento gremial médico estudiantil uruguayo (1) que desde sus orígenes demuestra una particular vocación social. Esta corriente de pensamiento gremial universitaria impulsará el desarrollo y crecimiento de las organizaciones sindicales médico-estudiantiles. Va a nutrir desde sus filas permanentemente a lo largo del siglo los planteles docentes y los cuadros dirigentes de la Facultad de Medicina y de la Universidad de la República. Tendrá una incidencia trascendente en la concepción del Centro de Asistencia, en la orientación de su desarrollo y en su inserción social.

La otra vertiente a la que hacemos referencia es la creación de mutualidades en el Uruguay del siglo XIX impulsadas por inmigrantes y otros grupos sociales, en las que progresivamente fueron adquiriendo preminencia los aspectos vinculados a la asistencia sanitaria.

CORRIENTE DE PENSAMIENTO GREMIAL MEDICO-ESTUDIANTIL URUGUAYA

En el desarrollo de la medicina en el Uruguay debe señalarse como un momento trascendente, la creación en 1876 de la Facultad de Medicina. En 1882 obtiene su título la primer generación de médicos gradua

Primer Consejo Arbitral del SMU. de izq. a der. Dres. Luis Morquio, Augusto Turenne, Manuel Quintela, Elías Regules, Arturo Lussich, (sentado) Dr. Joaquín de Salterain.



dos en el país. La Facultad de Medicina tenía entonces una marcada orientación profesionalista, utilitaria, de acuerdo a las concepciones de la época, pero en ella y en otras escuelas universitarias, los estudiantes comienzan a manifestar sus inquietudes sociales.

Pacificado el país en los comienzos del siglo, se vive un rápido crecimiento económico, al tiempo que comunidades de inmigrantes aportan avanzadas ideas sociales y experiencia en la organización sindical. En los primeros años del siglo XX se lucha en el Uruguay por la jornada de 8 horas y se logran conquistas en el campo social que contribuyen a darle a la sociedad un particular dinamismo.

En 1919 los estudiantes de medicina participan en todo el país en cursos nocturnos ; en fábricas y clubes sociales se habla de problemas vinculados con enfermedades de incidencia social

En 1908 los estudiantes universitarios convocan en Montevideo el Primer Congreso de Estudiantes Americanos. En ese mismo año se aprueba la Ley Orgánica de la Universidad que consagra por primera vez la representación estudiantil -indirecta- en los Consejos de las Facultades, al tiempo que se definen postulados de autonomía y extensión universitaria que se anticipan en una década al movimiento reformista que va a tener su expresión continental en el manifiesto de Córdoba en 1918.

Los postulados del movimiento reformista van a tener una marcada influencia en el movimiento gremial universitario uruguayo. Se defiende la libertad de cátedra y el ingreso por concurso y méritos. Se critican los medios anacrónicos de enseñanza y se fustiga duramente el dogmatismo. El movimiento estudiantil latinoamericano se define

anti imperialista y solidario con la clase obrera. Existía entonces en el Uruguay una fuerte influencia del pensamiento anarquista y socialista que dejaron su impronta no sólo en el ambiente sindical sino también en otros sectores de la sociedad uruguaya. En este clima de movilización y efervescencia de ideas se crean asociaciones estudiantiles para encauzar su participación en la vida de la Universidad. Entre ellas surge en 1915 la Asociación de los Estudiantes de Medicina, que tendrá por décadas un rol esencial en la formación de la conciencia gremial médico-estudiantil uruguaya. En 1919 los estu-



Dr. Mario Simeto

diantes de medicina participan en todo el país en tareas de extensión universitaria. En cursos nocturnos, en fábricas y clubes sociales se habla de problemas vinculados con enfermedades de incidencia social. Es el accionar de una generación de gremialistas universitarios que habrá de participar también en la creación en 1920 del Sindicato Médico del Uruguay. Comienza entonces lo que será tradición del movimiento gremial médico-estudiantil uruguayo. Quienes participan activamente en la vida gremial universitaria desde la Asociación de los Estudiantes de Medicina, continuarán su actividad gremial en el Sindicato Médico, nutriéndolo permanentemente de nuevas ideas y del empuje de su juventud.

El Sindicato Médico del Uruguay inicia su actividad el 11 de agosto de 1920, luego de una intensa labor de información y esclarecimiento entre los 700 médicos del país. El Dr. Augusto Turenne, médico de gran prestigio personal y profesional fue el primer presidente del Sindicato Médico. A él en buena medida se debe la concepción de la organización gremial y la propia denominación de «sindicato», tomada sin duda de organizaciones sindicales médicas francesas. El Dr. Augusto Turenne viajó a Francia en dos oportunidades. Pudo ser observador privilegiado del movimiento gremial médico que en 1879 había creado el Sindicato Médico de El

El Sindicato Médico del Uruguay inicia su actividad el 11 de agosto de 1920, luego de una intensa labor de información y esclarecimiento entre los 700 médicos del país

Havre y en 1892 el Sindicato Médico del Sena. (2)

El Dr. Mario C. Simeto, integrante como el Dr. Augusto Turenne de la Comisión Directiva del Club Médico, organización no gremial pero indudable precursora del Sindicato Médico, en una tarea de ejemplar militancia, entrevistó uno por uno a los más de 400 médicos de Montevideo, promoviendo la organización sindical naciente. La invitación a participar abarcó en forma epistolar, a todos los médicos del país radicados fuera de Montevideo. Estas dos personalidades gremiales ejemplifican una generación de médicos que sentó las bases de la organización sindical, bases sobre las cuales quince años más tarde se creaba el Centro de Asistencia. Entre los objetivos del Sindicato Médico se establecía en su origen: «La defensa de los intereses morales y materiales de sus afiliados y en general de todos los Médicos del Uruguay. La solución decorosa y

práctica de todas las cuestiones económicas y profesionales que tengan relación con el cuerpo médico. El mejoramiento por medios legales del ejercicio profesional y de la situación del médico y del estudiante de medicina».

El Dr. Mario C. Simeto (..) en una tarea de ejemplar militancia, entrevistó uno por uno a los más de 400 médicos de Montevideo, promoviendo la organización sindical naciente

Se proponía asimismo el perfeccionamiento de la preparación técnica de los médicos y de su cultura general y entre otros postulados ya se reclamaba: «la organización racional de la mutualidad».

Los estudiantes de medicina estrechamente ligados desde su origen a la organización sindical de los médicos comienzan a integrarla a partir de 1924, inicialmente como «adscritos» y desde 1927 como integrantes electos y de pleno derecho del Comité Ejecutivo del Sindicato Médico. (3)

Es un delegado estudiantil, Carlos María Fosalba, quien en 1931 propone por primera vez la organización dentro del Sindicato Médico del Uruguay de un centro asistencial. El mismo Carlos María Fosalba -ya integrante del cuerpo médico del Comité Ejecutivo en 1934 - vuelve a proponer e impulsa



Dr. Augusto Turenne, fundador y primer Presidente del SMU

el proyecto de creación del Centro de Asistencia que un año más tarde se hará realidad, apoyado fervorosamente por un prestigioso grupo de gremialistas.

(*) El doctor Roberto Avellanal preparó esta investigación sobre la historia del CASMU, originalmente encargada por el Centro de Investigación y Estudios Sociales del Uruguay (CIESU) y que luego continuó desarrollando. El doctor Avellanal inició su trabajo en la Institución el 1° de enero de 1955 como practicante de zona y se retiró en febrero de 1996, después de haber mantenido una extensa actuación gremial que lo llevó a la presidencia del SMU por el período 1985/86. Actualmente, el doctor Avellanal es médico consultante de endocrinología y medicina interna. El trabajo será presentado en etapas a través de las páginas de Intercambio.

- 1- Jacob, M; Tounier, W; Villaverde, S. Audiovisual: Historia del Sindicato Médico del Uruguay: 70 años de la A.E.M., 65 años del SMU, 50 años del C.A.S.M.U.. 1985 Arch. del Sindicato Médico del Uruguay.
- 2- Rojas Beltra, R. Historia del Gremialismo Médico del Uruguay. Ed. en Chile 1990. Arch. del Sindicato Médico. Mañana Cattani, J. Historia del Sindicato Médico del Uruguay. Ed. SMU. 1992
- 3 - Gómez Haedo C.A. El Sindicato Médico, una continuidad de generaciones. El movimiento médico estudiantil, gremial y universitario. Alternativa Socialista Año V Nro. 237. Agosto de 1990-